

La commune, terre de pastoralisme

Les associations foncières pastorales (AFP) permettent de réunir et gérer de façon collective les terres à vocation pastorale et agricole situées dans leur périmètre. Et de les donner en location à un exploitant après avoir, parfois, réalisé les travaux nécessaires à une bonne utilisation des espaces pastoraux.

À Bolozon, des parcelles n'étaient plus exploitées. Ces espaces étaient gagnés par la friche, au risque, en période de sécheresse, d'entraîner des incendies. Le 20 janvier 2012, la municipalité et une soixantaine de propriétaires ont donc créé l'AFP des Anciennes vignes (environ 25 ha de parcelles sur 4 secteurs autour du village).

L'association est présidée par Agnès Ray. Le Gaec des Luzernières, installé au village voisin de Napt, hameau de la commune de Sonthonnax-la-Montagne est depuis l'année dernière l'exploitant des parcelles de l'AFP. Auparavant, des habitants de Bolozon, bénévoles, avaient réalisé un nettoyage de certaines parcelles.

2 300 piquets mis en place

Eric et Catherine Schuller ont poursuivi ce travail de nettoyage, broyage, débroussaillage et ont réalisé des clôtures : 2 300 piquets ont été mis en place (après acquisition d'un enfonce-



À Bolozon, des parcelles n'étaient plus exploitées. La municipalité et une soixantaine de propriétaires ont donc créé l'AFP des Anciennes vignes (environ 25 ha de parcelles sur quatre secteurs autour du village). Archive Laurent VERNOUX

pieux) et 2 km de barbelé déroulés, tout en respectant les dates d'éparage, de broyage des haies pour la nidification des oiseaux. Il en est de même pour l'épandage de lisier et de fumier, avant de lâcher les bêtes sur les terrains. Cet été, des génisses et des vaches du Gaec passeront l'été à Bolozon.

Des travaux vont se poursuivre cette année avec le débroussaillage de certaines parcelles, la mise en place de passages canadiens, etc. L'accès au ruisseau fera l'objet d'une rencontre avec le syndicat de rivière Ain aval et affluents (SR3A) afin de préserver la biodiversité du ruisseau et éviter des phénomènes d'érosion.

Depuis 2020, le Gaec a fait l'acquisition d'un second corps de ferme, à Courtouphle, commune de Matafeilon-Granges. Martin, le fils d'Eric et de Catherine Schuller, responsable de ce secteur, a rejoint le Gaec. Jules, son frère, 4^e associé du groupement agricole, est responsable du secteur de Bolozon. Jules voudrait voir pâturer des chèvres pour défricher mais cela ne sera pas possible dans l'immédiat.

L'AFP et la Sema (Société d'économie montagnarde de l'Ain) envisagent d'installer des panneaux d'information dans la commune, pour communiquer à l'intention du public sur le rôle de l'AFP et favoriser les comportements adaptés.